

Zeitschrift: Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles
Herausgeber: Société Vaudoise des Sciences Naturelles
Band: 60 (1937-1939)
Heft: 246

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

**Frédéric-César de la Harpe
et la Société vaudoise des Sciences naturelles**

PAR

E. CHUARD*(Séance du 2 mars 1938.)*

Dans un résumé des travaux de la Société vaudoise des Sciences naturelles durant sa première période (1819-1841), l'auteur de ces lignes eut déjà l'occasion de mentionner à plusieurs reprises des communications présentées par le plus illustre sans contredit de ses membres fondateurs, *F.-C. de la Harpe*, celui qu'on appela, déjà de son vivant, le père de l'indépendance vaudoise.

Le centième anniversaire de la mort de ce grand citoyen (30 mars 1838) s'approche et sera sans doute célébré comme il se doit par le peuple de notre canton. On ne trouvera pas déplacé que notre Société se joigne aux manifestations prévues et qu'elle se souvienne que *F.-C. de la Harpe*, s'il ne fut pas un homme de science proprement dit, s'intéressa cependant vivement, durant toute sa longue existence, aux sciences de la nature et principalement à leurs applications, guidé qu'il était par son souci du bien public.

Ce goût pour les sciences naturelles se manifeste très tôt, dès son enfance ou son adolescence. Nous trouvons à ce sujet des indications assez précises, tout d'abord dans les Mémoires qu'il écrivit en 1804 pour son ami *H. Zschokke* et qui ne furent publiés qu'en 1863. Ces Mémoires, destinés principalement à la défense du rôle de *F.-C. de la Harpe* dans les événements de 1798 à 1803, ne donnent qu'une place exiguë à ses souvenirs de jeunesse. Voici cependant un trait à noter :

...Le hasard avait voulu qu'un paysagiste enthousiaste se fixât à Rolle (où vivait *La Harpe* chez ses parents dès sa naissance en 1754 jusqu'en 1768). Adorateur de la belle nature par instinct, j'avais essayé de l'imiter. Il m'encouragea et peu s'en fallut que je